

PRECIOS DE SUSCRICION.

Table with subscription rates: MADRID: un mes... 4 reales, PROVINCIAS: trimestre adelantado... 20, etc.

Remitidos, anuncios y comunicados a precios convencionales, y con grandes ventajas a los suscritores.

MIÉRCOLES 4 DE DICIEMBRE DE 1872.

LA PRENSA

DIARIO DE LA MAÑANA.

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL

MADRID.

CONDICIONES DE SUSCRICION.

Para hacer la suscripcion, dirijase carta certificada con el importe de un trimestre al administrador de LA PRENSA.

Redaccion y administracion de LA PRENSA: Calle de Ja-cometrezco, numeros 7 y 9, principal.

AÑO SEGUNDO.—NÚMERO 516.

SECCION EDITORIAL.

ELLOS Y NOSOTROS.

I.

Ya ha salido El Imparcial con la primera muestra de su paralelo, y cumpliendo su promesa, que alguna habia de cumplir el partido radical, ha empezado a comparar este con el partido constitucional conservador, bajo los tres distintos puntos de vista de su orijen, de su conducta en el poder y de su conducta en la oposicion.

Y El Imparcial, como habiamos sospechado, paga tributo a sus antiguos nùmenes, que son el error y la parcialidad. Quiere apelar a la historia contemporánea, y la novela política le deleita. Quiere exponer hechos coetaneos, y se entretiene con relatos legendarios.

Por eso no podemos ni debemos callar. Hora es ya de que la luz resplandezca en los abismos y recobre la verdad su imperio. Cada cual acepte su gloria, pero ninguno rehuya su responsabilidad. Tambien nosotros conocemos los hechos. Tambien nosotros hemos visto codearse y pasar por nuestro lado a esos perpétuos enmascarados de la política que, haciendo de sus ideas un disfraz, toman el patriotismo a bromas, y convierten en farsa provechosa la direccion de los negocios públicos.

Probemos, pues, a examinar los hechos tales como ellos son, y exponerlos, como queria el más severo de los historiadores romanos, sine ira, sine studio, quorum causas prócul habeo.

Y de todos los hechos ocurridos despues del alzamiento de Setiembre, ninguno consideramos más importante y más grave que la ruptura de la conciliacion. Gravísimos fueron aquellos momentos en que la alucinacion de ciertos hombres y la obra de la mala fé, trajeron a todos los intereses revolucionarios a la más suprema crisis de que podian ser amenazados. Pero cuando el ministerio del 24 de Julio prefirió caer al presentarse a las Cortes, para no ser derribado por su propia impotencia, bien claramente se echó de ver que surgiría el remedio de la misma gravedad del mal, que habia algo de inextinguible y de luminoso en aquel día de Alcolea, que todavia eran susceptibles de evocarse los manes de Prim, que no desde el sepulcro, sino desde más alta rejion, parece que velan por su obra, y le señalan sus inmortales destinos.

La revolucion de Setiembre, hecha con el concurso y la inteligencia de tres partidos, habia pasado por diferentes fases, sin que la triple y mancomunada accion de todos ellos, se hubiese visto interrumpida.

Juntos habian llegado en la emigracion a un comun acuerdo: juntos habian estado en Cádiz y Alcolea: juntos en el Gobierno provisional: juntos y unidos en las Cortes Constituyentes: unidos y juntos votaron la Constitucion del 69: juntos votaron la regencia del duque de la Torre: juntos y unidos muchos de los hombres importantes de esos tres partidos votaron y proclamaron más tarde como rey de la nacion española a D. Amadeo de Saboya, que acaso hubiera reusado ceñir la corona de San Fernando, si cualquier partido de los conciliados le hubiese negado con sus votos la soberanía que de la nacion habian recibido.

Hubo más aun: el monarca elegido por las Cortes empezó llamando a sus consejos a los hombres más importantes de los tres partidos, constituyendo un verdadero ministerio de conciliacion. La historia ha de consignar cuanta gloria cupo al primer ministerio de la monarquía, que convocando el país a los comicios libró renida batalla contra todos los partidos antidinásticos levantando sobre sus hombros el trono erigido por la soberanía popular, y hasta cuyas gradas amenazaba acercarse el bramador oleaje de la primera coalicion. Y el trono se salvó. La bandera gloriosa de la monarquía pudo ostentarse triunfante sobre el edificio revolucionario. Aquellas Cortes, aunque con una numerosa oposicion antidinástica, encerraban una mayoría legal a la que pertenecian gran parte de los 191 constituyentes que habian votado al monarca.

Pero si el triunfo de estas Cortes habia sido el triunfo de la monarquía, bien se dejaba ver que el número, la fuerza y la actitud de las oposiciones imponian al Gabinete deberes de prudencia que no le era dable traspassar; inspirábanle una altísima misión de Gobierno, exigiendo los unos y la otra, que ni un sólo momento pudiesen aquellos ministros dormir sobre los laureles de la victoria alcanzada. Porque la monarquía era naciente, tocaba principalmente a aquel Gobierno consolidar su implantacion;

porque las oposiciones podian, de la contienda electoral, apelar a la lucha armada, debia aquel Gabinete entretenerlas en el Parlamento; porque hay empresas que se malogran, si como auxiliar poderoso no entra en ellas el tiempo, convenia que los partidos dinásticos supiesen esperar, perseverando todos en su obra comun, y unidos, formando como las piedras de una muralla el valladar en que se estrellaran todas las ambiciones, todas las impacencias y todas las anarquías. Este y no otro era el secreto de su mision.

PUNTOS NEGROS.

Se nos dice que el Sr. Marin, interventor de las minas de Linares, es uno de los principales jefes de la insurreccion republicana.

Este funcionario debia su nombramiento al Gobierno radical, y parece que exigió 50.000 duros al contratista de dichas minas.

Y nosotros preguntamos: ¿Ha destituido el ministro de Hacienda a este empleado? ¿ha procurado exigirle la responsabilidad en que haya podido incurrir?

¿Se sabe si efectivamente, como se asegura, el referido contratista entregó al Sr. Marin, previo recibo, la enorme cantidad de 50.000 duros que le pidió?

Deseamos una contestacion categórica, que deje aclarado estos puntos, ó de lo contrario, procuraremos adquirir nuevos informes para hacer completa luz sobre asunto de tamanía importancia.

¿Podrá decirnos algun diario ministerial si ha evacuado ya el Sr. Martos, como abogado consultor del municipio de esta corte, su dictámen en el expediente célebre instruido en averiguacion de los abusos cometidos en los trabajos de la Montaña, a raiz de la revolucion, siendo alcalde primero D. Nicolás Maria Rivero?

Parécenos que dicho expediente lleva trazas de no terminarse en la vida, y francamente, ya que hemos entrado en la era de moralidad, y hoy que tantos expedientes se quieren revisar, bueno es que al referido le llegue su turno.

¿Tendrá la bondad de decirnos el director general de comunicaciones qué servicios tienen prestados el administrador de la estafeta de Novelda y el peaton de la misma a la estacion del ferro-carri?

Nos parece que la pregunta está muy en su lugar cuando se asegura que dichos funcionarios han estado en presidio y no por ninguno de esos delitos que despues de penados, la ley y la sociedad rehabilita.

Por más que los periódicos radicales se burlen de los que llaman a este Gobierno el Gobierno de la anarquía, el hecho es que eso se prueba como probaba el filósofo el movimiento; andando.

Basta recorrer las poblaciones de España, basta examinar la administracion, basta acercarse a los altos poderes del Estado, basta ver cómo funciona la ley fundamental para adquirir el convencimiento de que la anarquía mansa ó brava es el único Gobierno del país. Pregunten si no a todo el que tenga algo que perder.

Así se expresa La Epoca.

Continúan algunos periódicos asegurando que los socios del Circulo de la calle del Clavel se han puesto en dispersion.

Tan falso es esto; como cierto que ninguno de ellos irá a engrosar las filas de la reaccion, por la que tanto trabajan algunos individuos que no queremos indicar porque son bien conocidos de todos.

Los periódicos moderados vienen estos días muy carinosos con el ilustre duque de la Torre, a quien nombran con bastante frecuencia.

Ilusiones engañosas.

El Universal titula su artículo de ayer, El Gobierno de la anarquía, frase verdaderamente gráfica tratándose del ministerio actual.

¡Bien por los ministeriales!

La Correspondencia nos da la noticia de que varios progresistas históricos van a formar un centro para reconstituir el partido.

En efecto, se hacen trabajos y se indica para presidente al alfonsino Sr. Carradi.

Carece completamente de fundamento, al decir de personas que lo dan de bien enteradas, cuánto

se ha circulado referente a los señores conde de Baral y marqués de Dragonetti.

Hay cosas que no merecen siquiera ser desmentidas, y creemos que esta es una de ellas.

La Correspondencia, La Epoca, La Política y El Diario Español, niegan que el duque de Montpensier haya solicitado volver a ser súbdito francés.

Nada de particular tiene que lo ignoren, como también ignorarán quizás que el conde de Paris tiene aficiones republicanas, lo cual da grandes disgustos al Sr. D. Antonio.

Vienen algunos colegas preocupados con las intrigas, cabideos, y no sabemos cuantas cosas más, que se dice practican los constitucionales para alcanzar el poder.

En contestacion diremos por la milésima vez, que nuestros amigos, ni quieren, ni desean, ni aceptarían el Gobierno en estos momentos sin grandes condiciones de fuerza y de estabilidad, estabilidad y fuerza, que nadie, absolutamente nadie, podia darle, habiendo colocado al país, a la libertad, al orden y a las instituciones, en la crítica situacion en que los radicales le han colocado.

Continúen, pues, tranquilos y satisfechos, que nuestro partido, ni pretende ni acepta el poder. Conste.

Recordamos a El Pueblo que el partido conservador de la revolucion pidió la suspensio de garantías, porque no queria salvar el orden y las instituciones faltando a la Constitucion.

En cambio, los radicales han faltado a la Constitucion, han comprometido las instituciones y no han salvado el orden, hoy, por desgracia, seriamente comprometido.

Los conservadores obraron con dignidad y franqueza; los radicales con su acostumbrada hipocresía.

Escibe La Tribuna:

Se nos ha hecho la revelacion de que en los sueltos que da La Correspondencia, existe una errata constante, toda vez que la inicial C con que aparecen autorizados la mayoría de ellos, del ser Z.

Al menos si no es exacta esta apreciacion, se acerca a la verdad, puesto que la fuente en que se heben las noticias, debe estar cerca del fecundo manantial de las contradicciones y de la convulsio gubernamental.

La Correspondencia sabrá qué hay de cierto en el asunto.

La sesion celebrada ayer por el Congreso, no ofreció interés alguno y hubo momentos en que apenas habia una docena de diputados en el salon.

Bien se conoce que la situacion agoniza.

Se habla del Sr. Ruiz Zorrilla y Ruiz del Arbol, tío venerable de su respetabilísimo sobrino, para la subsecretaría del ministerio de la Guerra.

Aun que nada han dicho los periódicos ministeriales, el jueves último fué declarada Malaga en estado de sitio.

Y van cuatro.

La provincia de Jaen ha sido declarada en estado de sitio.

¡Y van CINCO!

¿Qué fué de la Constitucion?

El movimiento carlista se ha iniciado ya en las Provincias Vascongadas.

Ayer se presentaron en el campo tres numerosas partidas, capitaneadas por jefes de gran significacion entre los carlistas.

En Navarra se nota tambien una agitacion extraordinaria.

Tan gravísimas son las noticias que circulan a última hora, que no acertamos apenas a darlas crédito.

Es indudable que, en estos momentos asiste el país al funeral del radicalismo.

¡Dios quiera que no lleve envueltas en su ruina altísimas y sagradas instituciones!

Parece que varias autoridades militares de provincias, apenas han tenido conocimiento de las palabras pronunciadas en el Congreso por el Sr. Martos, se han apresurado a ofrecer sus dimisiones al Gobierno.

Esta actitud se comprende perfectamente despues del abandono en que el ministerio ha dejado a dichas autoridades, que obraron según las instrucciones de aquel.

Asegúrase que ya está acordado el nombramiento del general Córdoba para la capitania general de Cuba.

Este nombramiento, que recae en una persona que tanta ineptitud ha demostrado al frente del ministerio de la Guerra, ha de ocasionar, seguramente, en Cuba, un grave conflicto.

Pero el Gobierno, que sin duda se ha propuesto provocar en las Antillas los recelos de los buenos patriotas, no se contenta con eso, sino que se dispone a nombrar capitán general de Puerto-Rico al general Hidalgo, que parece impuesto por la fraccion reformista a cambio de ciertas concesiones.

Ha meditado bien el Sr. Ruiz Zorrilla, en las fatales consecuencias que resultarían de esos nombramientos?

CORTES.

CONGRESO.

Extracto de la sesion celebrada el día 3 de Diciembre de 1872.

Se abrió a las dos y cuarto, bajo la presidencia del señor Pasaron, y leida el acta de la anterior, fué aprobada.

Los Sres. Rosell y Orensé presentan exposiciones.

Entrando en la orden del día, se leyó un dictámen de la comision de actas, proponiendo la admision de D. Joaquin Peralta.

Un señor diputado pidió que se contaran los presentes, y resultando no haber número suficiente de diputados, dispuso el señor presidente suspender la sesion.

Leído de nuevo el dictámen fué aprobado, así como tambien el de aprobacion del tratado de comercio con los Países-Bajos.

Procedióse a discutir una enmienda al dictámen de la comision de actas, que propone la incompatibilidad del Sr. Poveda, El Sr. Gil Berges la apoya, y despues de contestar un individuo de la comision, fué desechada la enmienda, aprobado el dictámen y declarado compatible el Sr. Poveda.

Entróse en la discusion del presupuesto del clero, se dió lectura a una enmienda del Sr. Decoroso Vazquez al artículo 8.º, y pedida votacion nominal, resultó desechada por 59 votos contra 20.

Leído el artículo 8.º, lo combatió el Sr. Muñoz, de la minoría republicana, a quien contestó el Sr. Vazquez Rojo, de la comision.

El Sr. Navarrete impugnó asimismo el artículo 8.º, siendo contestado por un individuo de la comision, el Sr. Gil Sanz.

El Sr. Cabello, de la minoría republicana tambien, consumó el tercer turno en contra, y en pro el Sr. Vazquez Rojo. Pedida votacion nominal fué aprobado el art. 8.º por 71 votos contra 55.

Sin discusion se aprobó el art. 9.º

El señor conde de Toreno apoyó una enmienda al art. 10 declarando que no aceptaba el proyecto, porque le creia deplorabile para el país, para el clero, para la religion y para el partido radical; y que, por lo mismo, deseaba mejorarle todo lo posible, proponiendo que se exigiese el pago de las obligaciones del clero a los pueblos y a los municipios por los mismos medios que el Gobierno emplea para el cobro de las contribuciones.

A final de su discurso, se hizo cargo de una alusion del Sr. Canalejas hecha en otra sesion, declarando que todos los individuos de la minoría alfonsina opinaban lo mismo con respecto a este asunto.

Contestó el Sr. Canalejas negando que los alfonsinos pudiesen tener unidad de principios políticos.

Habló el Sr. Gil Sanz para una alusion y se suscitó un ligero incidente personal y ajeno a la cuestion entre los señores Pidal y Canalejas.

Habiendo pasado las horas de reglamento, se suspendió la discusion para continuarla a las nueve.

CRÓNICA GENERAL.

Nos estamos dirigiendo a aquellos de nuestros suscritores que se encuentran en descubierto con la Administracion de LA PRENSA, pues si no satisfacen sus atrasos, tendremos el disgusto de incluirlos en la lista de deudores que vamos a publicar.

Nos vemos obligados, como siempre, a condensar las noticias del centro y del Norte de Europa, para dejar espacio a la exposicion del drama que se representa en Francia. El Parlamento del imperio austro-húngaro está convocado en Viena para el 12 de Diciembre, época en que habrán terminado sus deliberaciones las Dietas de Hungría, Bohemia y Galizia, aún reunidas. En Pesth se vislumbran síntomas de un cambio ministerial, pues el partido conservador, que dirige el célebre Desik, empieza a escasear su apoyo al Gabinete Louyay. En Prusia se espera siempre con impaciencia la resolucion del emperador, que ha regresado ya a Berlin, sobre la Cámara de los Señores, aunque los rumores de radicales reformas han perdido terreno en estos días. Entre tanto, el príncipe heredero, restablecido de una enfermedad grave que le ha obligado a permanecer en Baden, en convalecencia ya, ha respondido a un mensaje muy cordial de la nobleza germánica, poniéndose al frente de instituciones benéficas para el pueblo, y para aliviar las desventajas de la última guerra.

Los insurrectos de Yeste han abandonado la posición de la Hermita, dispersándose y ocultándose en sus casas, a excepcion de los cabecillas, que huyeron todos al ver la fuerza de Guardia civil que entró en el pueblo.

Han quedado interrumpidas las comunicaciones que habia con Andalucía, entre Zafra y Santa Olaya, y entre Almería y Lorea.

Segun despachos de Cáceres, la dispersion de los sublevados es completa; una columna de Guardia civil condujo veintinueve presos a Plasencia.

La columna Riera entró de nuevo ayer tarde en Alcoy, posesionándose de los puntos estratégicos de aquella poblacion.

Ayer se ha dicho que estaba acordado el nombramiento del general Pavía actual gobernador militar de Madrid, para la capitania general de las Vascongadas y Navarra.

No se sabe quién le sustituirá en la capitania general de Madrid, que interinamente desempeña.

Esto indica que el Gobierno ha resuelto ya el conflicto entre Hidalgo y los artilleros. De suerte, que el Gobierno se ha visto obligado a postularse a los pies de los artilleros.

No nos parece mal, porque así ha evitado mayores conflictos de los que le amezan.

Por el gobierno militar de Madrid, se avisa á los jefes y oficiales de la Guardia civil de reemplazo de esta provincia, para que si alguno desea pasar á la isla de Cuba, en su empleo, ó con ascenso, lo solicite á la mayor brevedad.

SUCESOS DE MALAGA.

Un colega de aquella capital describe los que últimamente tuvieron allí lugar, en esta forma:

Bajo la impresión natural de que en estos momentos se halla poseída la ciudad escribimos estas líneas que no tienen otro objeto que el de dar cuenta á nuestros suscritores de cuanto ha sucedido en esta capital desde el jueves hasta la fecha, sábado, que no ha sido poco ciertamente para producir la alarma, la intranquilidad y el desasosiego, y con ello la paralización, la falta de movimiento comercial, la pérdida de intereses, los gastos, las desgracias y cuanto hoy deplora Málaga entera, que con nosotros siente y siente con profundo pesar lo que sucede, sin explicarse satisfactoriamente las causas.

No es esta ocasión oportuna de entrar en consideraciones para deducir de quién pueda ser moral y materialmente la responsabilidad de estos deplorables sucesos; y aun cuando lo fuese, nosotros serios y circunspectos, hombres de orden, partidarios de que el principio de autoridad no se desprestigie, no lo haríamos si creyésemos que con ello contribuiríamos ni en poco siquiera á agravar la situación y á hacer difícil el ejercicio de la autoridad militar, ya que por desgracia ha sido preciso emplearlo.

Debemos confesar sinceramente que llegadas las cosas al estado en que todos las hemos presenciado, el acierto y la exquisita prudencia ha precedido á todos los actos de la fuerza militar, sin que por ello la energía y la severidad se hayan dejado sentir allí donde las circunstancias lo han hecho necesario. Quisiéramos tener motivos para decir lo mismo de la autoridad civil. No podemos hacerlo y la gravedad de los acontecimientos cierra en estos instantes nuestros labios, dejando que cada cual la juzgue según estime por conveniente, y justifique al mismo tiempo nuestra conducta.

El jueves á las cuatro de la tarde empezó seriamente el movimiento revolucionario. Hombres armados con escopetas y armas de todas clases, comenzaron á hostilizar las fuerzas públicas, que respondieron como era consiguiente á esa hostilidad. Donde el fuego se sostuvo con más firmeza fué en el paseo de Olletas, campés de la Victoria y calle de la Amargura, en cuyos sitios no cesó de hacerse oír durante toda la noche, avanzando y retrocediendo los insurrectos según hacían lo propio las fuerzas del ejército situadas en la plazuela de la Victoria, hasta que en la madrugada del viernes, fueron completamente dispersos por el monte del Salvario y cerro de la Cruz, expandiéndose por aquellos contornos y ocultándose de las miradas y del alcance de las tropas.

De esas escaramuzas resultaron algunos heridos y dos muertos de la clase de paisanos. La tropa no tamos noticias que tuviese ninguna baja.

Durante ese tiempo, en el centro de la población se produjeron algunas hostilidades, especialmente en la plaza de la Constitución y calle Nueva.

En esta última fueron molestadas algunas casas, que sufrieron bastante, no habiéndose dado lugar á que se levantasen las barricadas que se intentaron. De esas contiendas también resultaron heridos y muertos, cuyo número no podemos precisar en estos momentos. Sabemos, sí, que en el hospital civil entraron doce heridos, algunos de ellos de gravedad, y cuatro en el militar.

La mañana del viernes se pasó en expectativa. La gente procuró proveerse de lo necesario para el preciso sustento, y por cierto que con bastante dificultad.

En ese día se recibieron noticias de que las partidas levantadas en los pueblos cercanos se hallaban completamente dispersas, y de que en la Cala se estaba formando una, habiendo salido en su persecución el capitán de carabineros, Sr. Alonso, con 20 caballos.

A la misma hora precisamente que el jueves volvieron á sentirse descargas y tiros por el lado del barrio de la Trinidad y por el de Olletas y Capuchinos. En el primero fueron producidos por haber sido hostilizados los carabineros situados á la bajada del puente de madera por algunos insurrectos en número de unos 30, habiendo tenido necesidad de funcionar un pedrero situado á la bajada del Guadalmedina por calle de Compañía, sobre una casa de calle de Cuarteles que hizo también fuego á las fuerzas que custodiaban el paso ó vía portatil que hace poco se ha colocado en aquel sitio. Desde entonces no volvió á sentirse nada y en la hora en que cerramos este alcance, que es la de las doce del día del sábado, no ocurre nada de particular, si bien la ansiedad y el temor continúan. El señor comandante general recorre los barrios seguidos de su escolta, se está procediendo al registro á domicilio para la busca de armas y el consejo de guerra formado desde la publicación del estado de sitio que se hizo el jueves en la tarde, funciona, hallándose sometido á él un número considerable de paisanos entre los cuales parece que se hallan los que tomaron parte en el asesinato del inspector de policía. Todos los presos se encuentran en el castillo, y á él han sido conducidos cuantos se ponen á disposición de la autoridad militar. Esta es la relación de lo más importante que ha sucedido en estos memorables y tristes días de los que tan ingrato recuerdo ha de tener la ciudad de Málaga.

Quiera la Providencia que no continúen esos sucesos y ella dé acierto á todos para que deponiendo los unos su actitud y obrando los otros con la prudente severidad que parezca oportuna acabe este estado, del cual tantos y tantos perjuicios se están á todos siguiendo!

Olvidáramos decir que desde la tarde del jueves hasta ahora, la ciudad ha estado ocupada militarmente y que el vecindario pacífico adquirió confianza luego que observó que la autoridad militar se hallaba dispuesta á hacer que la ley imperase á todo trance.

Un agente de Bolsa, D. Antonio Bedia, que disgustaba de gran crédito, intentó anteaer suicidarse por no poder cumplir los compromisos contraídos en la liquidación de fin de mes, que, al decir de La Epoca, ascienden á 9.000 duros por diferencias de céntimos en 38 millones de reales nominales.

Sobre la gravedad de la herida del Sr. Bedia, que no se comprende cómo ha podido apelar á tan suprema resolución siendo persona que podía arbitrar la cantidad perdida, se hablaba ayer en diferentes sentidos.

Las funestas jugadas de Bolsa han producido un siniestro más y el pánico que es consiguiente en las transacciones.

Las últimas noticias presentaban al Sena inundando la par-

te baja de París. Ruan, Nantes, Tours y otras muchas ciudades estaban inundadas también por el Sena, el Loire y otros rios caudalosos.

La partida carlista Mañero, fuerte de 150 hombres, se presentó en Rivaraja (Tarragona) tomando posteriormente la dirección de Almadel, entre Fayor y Mequínza.

El 30 del pasado Noviembre la guarnición de Gerona batió á las facciones Barrancot y Trigola en las inmediaciones de la plaza. La guarnición tuvo un herido y cuatro contusos, y al enemigo se le vieron retirar dos muertos y ocho heridos.

Ayer á las siete de la mañana ha fundeado en el puerto de Cádiz, procedente del de la Habana, el vapor correo A. Lopez, conduciendo la correspondencia pública y de oficio y 338 pasajeros.

La Idea de Granada dice: que á las doce del día 29 salió de aquella población una partida carlista compuesta de 80 hombres, que se reunieron en el barranco de la Zorra, á vista de todo el mundo, sin que esto produjera la menor alarma.

Hemos recibido ayer el siguiente telegrama sobre el cual llamamos la atención del Gobierno y del país:

«BARCELONA, 2.

Telegrama del Círculo ultramarino. Cataluña está profundamente alarmada con las noticias de reformas en Puerto-Rico.

Corporaciones de todas clases elevan exposiciones al Gobierno contra las indicadas reformas.—Fabra.»

Anoche ha debido llegar á Madrid una partida de cinco millones de reales, escotada por tres compañías de cazadores de Barbastro.

El Correo de Europa nos trae un extracto del discurso de M. Thiers, del cual tomamos los párrafos más significativos:

«Nadie es dueño de los acontecimientos. No se trata de una forma definitiva, de esa forma que la Convención declaraba imperecedera. Pero se trata de dar á la forma actual las necesidades gubernamentales que necesita. No hemos pedido que se proclame tal ó cual forma de Gobierno, pero hemos querido llamar la atención acerca de las necesidades generales. Si juzgais que ha llegado el día, dice el mensaje, estamos prontos á secundaros.

«Se dice también que el país no cree en Dios. El presidente de la república no quiere examinar la conciencia de cada cual. Como el que más se aflije y deplora los estragos del ateísmo; pero felizmente los ateos no están sino muy en minoría en nuestra sociedad moderna. Dios permite alguna vez que se le olvide y que se le desconozca; pero este error no es más que parcial, pasajero (Aplausos á la derecha y en el centro derecho).

El presidente de la república recuerda en seguida los testimonios de respeto que no ha dejado un solo momento de prodigar á la religión católica y su augusto jefe.

«No discutimos la forma de Gobierno. Se me dió el título de presidente de la república francesa. ¿Fué por ventura el título que respaldaba mejor á mis aficiones? No, no me acordaré de repetir. Si hubiese podido escoger á mi voluntad, habría escogido otra forma de Gobierno: una Inglaterra y no una América: lo vuelvo á repetir, tal era mi opinión.

«No hay actualmente para la Francia más que una república conservadora.»

El movimiento mercantil á que está dando lugar la exportación de naranja en Valencia, es este año mucho mayor que en los años anteriores. Apenas pasa un día sin que se cargue algún buque de esta rica fruta en aquel puerto.

Los quintos de San Vicente de Alcántara, dicen de Cáceres, han desaparecido del pueblo y se creía hubieran tomado la dirección de Béjar.

En Córdoba se dice que los desperfectos que constantemente se hacen en la vía férrea de aquella ciudad á Madrid, son ocasionados por grupos de cuatro ó seis hombres, que desaparecen después de hacer el daño.

Estamos mejor que queremos desde que nos des gobiernan los radicales.

Se indica para rector de la Universidad de la Habana, á D. José Montero Rios, senador del reino, decano de la facultad de medicina y hermano del ministro de Gracia y Justicia.

A los radicales les pasa lo que á la hormiga: todo para casa.

Ayer se han reunido en sesión los diputados provinciales ocupándose de la aprobación de varios dictámenes de la comisión de Gobernación y propuestas para cubrir algunas plazas de practicantes en los hospitales de esta corte.

Ayer, segundo día de la elección de diputado provincial por el distrito de Buenavista, ha obtenido el candidato radical D. José Bautista Sanchez, 65 votos.

La Revista Social, periódico internacionalista, órgano de la unión manufacturera catalana, publica en su número del 29 de Noviembre una circular de la federación regional española convocando para el 23 de este mes el Congreso obrero, tercero regional de España, en la ciudad de Córdoba.

Este documento contiene la orden del día acordada para dicho Congreso en el anterior celebrado en Zaragoza, y cuya parte más importante es la que corresponde á fijar la actitud de los internacionalistas españoles ante las diversas tendencias manifestadas en los Congresos generales de La Haya y Saint Imier; aunque desde luego los que dirigen la circular se deciden por este último, es decir, por la autonomía de las federaciones, por la supresión de los Consejos generales calificados de comunistas y autoritarios, y por la afirmación de las ideas colectivistas y anárquicas en la federación universal de las libres asociaciones obreras, agrícolas é industriales para concluir con los estados político-jurídico-autoritarios. (Textual).

Por supuesto que los federados que no pagan no son tenidos por tales federados, y que á pesar del horror de los internacionalistas á todo el organismo de los poderes actualmente constituidos, se sirven de todas las fórmulas usadas por estos para la constitución de las Asambleas obreras que

sobre tan graves asuntos han de discutir y sentenciar.

Todo este galimatías concluye con el obligado Salud y liquidación social, á que ahora se han añadido sin duda por ser más explícitas las palabras «ANARQUÍA y COLECTIVISMO».

A las diez de la mañana de anteaer se disparó un tiro con un revolver, un individuo que vive en la calle Mayor, número 64, causándose una herida leve debajo de la barba.

Ha fallecido en Francia M. Sallero, presidente del Tribunal civil de Soissons.

Ayer ha sido conducido al Hospital general una jóven que servía en el cuarto principal izquierda del número 7 de la calle de la Justa, la que recibió contusiones de gravedad á consecuencia de haberse caído al patio de dicha casa, de una ventana del piso principal.

M. Reyne, obispo de Guadalupe, ha muerto en esta colonia á la edad de 48 años. M. Reyne era natural del departamento de Vancluse.

En la cueva del estanó sito en la calle de la Magdalena, se declaró ayer á las once y media un ligero incendio que fué sofocado al momento.

Parece que la quiebra del agente de Bolsa que anteaer se suicidó ascendía á 33 millones de reales nominales.

Es indudable que esta y otras desgracias son motivadas por las funestas jugadas de Bolsa hechas al descubierta.

El Irurac-bal de Bilbao, impresionado sin duda al ver que el movimiento revolucionario y el desorden ha llegado también ó sentirse en aquella población, el que se manifestó partidario de los radicales porque creyó, como muchos inocentes, que serían capaces de hacer algo bueno, vuelve hoy grupas y declara lo que poco á poco irá confesando todo el mundo:

«Es una gran verdad que quien siembra vientos recoge tempestades. Los jefes del partido republicano se espantan hoy de las consecuencias de ciertas predicaciones que á tiempo no supieron impedir ó oponer á ellas un correctivo. Los actuales gobernantes no titubaron al subir al poder en hacer promesas que no tenían la seguridad de cumplir.

Pero no son los momentos para continuar en este terreno y haremos punto, confiando en que las noticias de última hora serán más tranquilizadoras.

Que no tenían la seguridad de cumplir... ¿Para qué más argumento?

Todas las noticias que hemos podido recoger confirman de una manera poco dudosa que los carlistas navarros se preparan á levantarse nuevamente en armas, contando para ello con muchos de los jefes que dirigieron la última sublevación.

En Cataluña manda y ordena la facción.

Las líneas de Andalucía están cortadas é interrumpidas.

En el resto de España reina el pánico y el terror, y por lo quiera se levantan partidas.

Es un magnífico espectáculo.

¡Parece mentira!

Y sin embargo, este es el orden radical.

Ha sido destinado á las inmediatas órdenes del capitán general de Galicia, el brigadier D. Tomás Caramés.

Se han reunido los cabecillas Antonio Galvez Palla y Juan (el de Murviedro), y se dice que intentan ir sobre Valencia, donde parece que hay gran agitación.

Parece que los carlistas y republicanos, puestos de acuerdo en la provincia de Tarragona, tratan de hacer descarrilar los trenes de noche de aquella línea, por lo cual, el Gobierno ha tomado algunas precauciones y disposiciones energías, y la empresa es muy probable que varíe el servicio, haciéndole de día mientras duren las actuales circunstancias.

Un periódico inglés, el Morning Advertiser, da cuenta de un drama horrible que se ha representado en Lower-Brighton, cerca de Manchester. Un hombre casado, recién venido de América, y que se llamaba Cayetano, encontró al penetrar en su casa, razones para sospechar de la fidelidad de su esposa. Estas sospechas recayeron sobre un amigo de la familia, que se había casado tres meses antes, llamado M. Tebbutt. Cayetano se constituyó en conuina, é interceptó á los pocos días una ó dos cartas escritas á su mujer por aquel, con lo cual sintió rabiosos deseos de vengarse; y determinando matar al seductor se procuró un revolver. Tebbutt, por su parte, desconfiando de las disposiciones de su amigo, se proveyó también de otro, que llevaba consigo cuando iba á casa de Cayetano. Al fin se encuentran un día y Cayetano derriba de un tiro á su rival.

Este intenta levantarse; pero el marido se muestra inexorable; con un segundo tiro le despedaza el cráneo. Despues, para poner término al sangriento drama, mete el cañon del revolver en la boca y se levanta la tapa de los sesos.

Su mujer sale corriendo á la calle, avisa á la policía, registran los cadáveres, y encuentran en él de Cayetano las pruebas del crimen de Tebbutt.

El sábado en la noche hubo también en Cádiz una grande alarma. Los periódicos de aquella ciudad la creen injustificada.

El general Códova quiere adelantar su viaje á Cuba, y hay quien dice que quiere salir por el próximo correo. Esta precipitación no reconoce por causa el mal estado de la isla de Cuba, sino el peor, mucho peor de la península.

Ayer ha celebrado una larga entrevista con el ministro de la Guerra el señor general Baldrich.

Las noticias que ha recibido el Gobierno de las provincias, son más satisfactorias, no habiéndose recibido parte alguno de haberse levantado nuevas partidas republicanas. En Alcoy entró ayer nuevamente la columna del coronel Riera, la cual permanecerá por ahora en dicha ciudad.

Cerca de Gerona fueron batidas anteaer las facciones mandadas por Barrancot y Puig Ou.

Es digno de llamar la atención el movimiento de progreso de la Caja de ahorros de Madrid, donde los ingresos esceden considerablemente á los reintegros.

El último domingo las imposiciones importaron 210.691 reales y los reintegros pasaron algo de la mitad de esta suma, 145.836 rs.; siendo de advertir que los imponentes fueron 786, de los cuales 72 nuevos, y los que retiraron su deuda solo 90.

Se ha establecido en Mallorca una sociedad anónima, cuyo objeto es la construcción y explotación de los ferro-carriles de dicha isla.

El siguiente suelto, que leemos en El Departamento, de San Fernando, es curioso, aunque no de política batalladora:

«Nos dicen que se suspendió el pago en el arsenal, y también que el comandante general ha hecho dimisión por segunda vez.

¿Qué será?

¡¡EL JUICIO FINAL!!!

El Comercio de Cádiz publica en su número de ayer lo que sigue:

«Con peni reprimimos la siguiente noticia de La Legalidad:

«Los republicanos, despues de quemar el archivo municipal de Bornos, echaron á la calle las monjas. Una de ellas que estaba enferma, daba pocas esperanzas de vida.»

A S. M. el rey D. Alfonso XII dedica su editorial La Palma de Cádiz del día 28. ¿Cuándo acabaremos de tener cada español un rey ó un presidente!

En los Estados-Unidos hay actualmente 956 fábricas de tejidos de algodón, con 448 máquinas de vapor, que representan una fue za motriz de 47.117 caballos, y 1.250 ruedas hidráulicas, con una fuerza motriz de 55.292 caballos. En estas fábricas trabajan 47.790 hombres mayores de 16 años, 69.637 mujeres mayores de 13, y 22.912 niños de ambos sexos. Los salarios ascienden anualmente á 39.044.182 duros.

Segun vemos en los periódicos de Cádiz, los pueblos de la provincia están en la mayor alarma. El viernes por la noche hubo en el Puerto de Santa María un gran pánico oficial. Las luces de gas del alumbrado público estuvieron encendidas toda la noche, y los serenos, los guardias municipales y los bomberos se reconcentraron en la casa capitular.

En Jimena se había levantado una partida de 29 hombres lo peor de la población. Han asaltado vari s caseríos rurales con el rostro tapado, pasando todo el día 26 en los montes de Capucho. Al día siguiente pasaron á la vista de Jimena, camino de Ubrique.

El línes entre tarde y noche ocurrieron dos robos; uno en la calle de la Alameda, núm. 4, cuarto principal, consistente en 290 reales, un reloj y varias prendas, y el segundo, en la casa núm. 28 de la calle del Salitre, de poco valor.

Ayer á las doce ha sido atropellado por uno de los carruajes del tram-vía un caballero, sufriendo una herida leve en la cabeza, por lo que fué trasladado á la casa de socorro de la calle de Capellanes. El hecho tuvo lugar en la Puerta del Sol.

Confirmando nuestros noticias, dice El Imparcial, que los carlistas emigrados en Francia, han celebrado una importante reunión en la casa del señor conde del Pinar.

En dicha reunión se ha tratado de un nuevo alzamiento, en lo que parece ha habido diferentes opiniones.

En el Senado no ha habido ayer sesión por falta de suficiente número de senadores.

Por fin parece que el jueves apoyará el Sr. Castelar una proposición sobre orden público, pronunciando con tal ocasión un discurso que, además del interés que todos los del eminente tribuno tienen, revelará importantes propósitos y línea de conducta del partido republicano federal. Así al menos hemos oído asegurarlo á personas bien enteradas de lo que ocurre en el campo federal.

El Gobierno inglés ha solicitado del portugués que expida las órdenes que juzgue convenientes á las autoridades de África, á fin de que presten el auxilio necesario á las dos expediciones al interior de aquella parte del mundo que van á partir de Inglaterra.

Segun dice un periódico de Valladolid, el sábado por la tarde se presentaron al alcalde del inmediato pueblo de Puenteduro unos 40 hombres armados, preguntándole por el armamento de que podía disponer y de los correligionarios conocidos que allí hubiera, á lo que el referido alcalde les contestó satisfactoriamente, marchándose en seguida los sublevados hacia Villanueva de Duero, en donde permanecieron, apostándose con sus correspondientes avanzadas, é inmutando al alcalde para que no circulara la noticia de su llegada.

En el mismo día, y ya entrada la noche, se presentó una columna de Guardia civil en Puenteduro, y salió persiguiendo á dicha partida, por el camino que se creyó había marchado, dándole alcance en el monte cercano á la Seca, cogiéndoles 17 prisioneros y 2 heridos, continuando la persecución del resto, que vagan en pequeños grupos por el indicado monte.

El rey ha sancionado y ayer publica la Gaceta la ley relativa al pago de intereses de la Deuda y creación del Banco hipotecario de España, con capital de 50 millones de pesetas.

Por decreto de 25 de Noviembre se ha concedido á don Martín Bastida y Herrea el título de conde de Ardales del Rio.

Ha sido nombrado vocal de la junta calificadora de magistrados y jueces, D. José Pérez Jimenez, diputado á Cortés, en reemplazo de D. Emilio Gomez de la Vega, que ha fallecido.

La enmienda del Sr. Sendin al artículo 5.º del proyecto sobre obligaciones eclesiásticas, admitida por la comisión y aprobada por el Congreso, dice así:

«Si los pueblos tuvieran que satisfacer para cubrir las obligaciones eclesiásticas, objeto de esta ley, cantidad que exceda del tipo máximo de 2'50 pesetas por habitante, el Tesoro público les reintegrará de la diferencia en la forma más conveniente, á juicio del Gobierno.»

Los diputados puertorriqueños se han reunido ayer tarde.

Parece que no existe el mejor arreglo entre ellos, respecto de los acuerdos del Consejo de ministros.

Ayer se encontraba de operaciones en Despeñaperros, la columna del brigadier Camiá.

El cuerpo de artillería celebrará hoy la función religiosa que anualmente dedica á su patrona Santa Bárbara. El tercer regimiento de á pie lo verificará en la iglesia de San Ginés; el primero montado en la de Atocha, y el segundo de montaña y el cuarto montado en la de la Encarnación.

Los periódicos ministeriales hasta llegan á asegurar que no existe el menor rastro siquiera de la insurrección federal, muerta al nacer, como con mucha gravedad lo aseguraban el viernes uno de aquellos diarios.

Para que se desengañen éstos, y abran los ojos á la luz, les diremos que en Alcoy continúan los insurrectos apoderados de la población, viéndose obligada la tropa á permanecer en los pueblos de aquellas cercanías. En Salamanca se ha formado una partida republicana, y en Despeñaperros continúan los sublevados campando por sus respetos, sin que sepamos, hasta ahora, que las columnas que han salido en su persecución les hayan dado alcance.

Si esto es paz y tranquilidad, y si á esto llaman los periódicos de la situación haberse restablecido el orden, sin duda será á la manera radical.

Hé aquí el telegrama que el centro Hispano-ultramariano de Cádiz ha dirigido al Gobierno, al tener noticia de las proyectadas reformas:

«Al Excmo. señor presidente del Consejo de ministros. Excmo. señor:

El centro Hispano-ultramariano de Cádiz, dolorosamente impresionado por las noticias que circulan de tratar de llevar á cabo las reformas políticas y sociales en Puerto-Rico, suplica ansiosamente á V. E. las suspenda hasta que pacificada la isla de Cuba, no puedan hacer estériles los cruentos sacrificios prodigados por la integridad del territorio.

Excmo. señor.—El presidente, Carlos Rudolph.»

Con razón se burla el *Jornal do Comercio* de Lisboa de los rumores ibéricos que otra vez ha despertado en el vecino reino el fa. or oficial concedido á la línea de Malpartida que abreviaría la distancia entre Lisboa y Madrid. Si los temores fueran fundados, dice el periódico portugués, aun sería más grave la proyectada línea de Beira, que enlazada con la de Salamanca, acortaría la distancia de Portugal á España, y reduciría á 326 kilómetros la que hay entre Lisboa y Madrid. Esta línea, sin embargo, es de gran interés para Portugal, y el *Jornal do Comercio* aconseja con razón á sus paisanos que no se dejen arrastrar por planes quiméricos, y tengan más fe en su independencia.

Está enfermo en Lisboa de mucha gravedad, á consecuencia de un ataque cerebral, el Sr. Price, conocido empresario del Circo que lleva su nombre.

Que el voto de la Asambleá nacional puede considerarse como una victoria personal para M. Thiers, lo prueba, según un periódico francés, el inmenso pedido que estos días se hace de retratos del presidente de la república.

Ha fallecido, á la edad de 84 años, el almirante inglés Blake, que ya en 1810 se distinguió en la conquista de Guadalupe.

Parece que la partida á cuyo frente se encuentra Palloca, antes de abandonar el pueblo de Bañeras sa llevó 750 pesetas que había conseguido recaudar.

Se nos ha asegurado que el planteamiento del Banco hipotecario ofrecía algunas dificultades que molestarían al ministerio, en razón á que ve diferirse, más de lo que pensaba, la acumulación de fondos con que contaba para poder hacer frente á las más apremiantes necesidades.

Conforme hayan ingresado en la caja los quintos del último reemplazo, serán designados á los diferentes cuerpos del ejército, para lo cual se encuentran ya en muchas capitales de provincia las partidas receptoras.

El viernes empezaron á funcionar en Murcia los consejos de guerra. El día anterior se dió sepultura al guardia civil que falleció en el hospital á consecuencia de las heridas, acompañando el entierro varios jefes y oficiales de diferentes cuerpos, y un piquete.

Creemos que nuestros lectores verán con gusto la siguiente carta que Rossini dirigió á una jóven artista que le preguntó cuál era el mejor momento para componer una *ouverture*. Dice así:

«1.° Espere V. hasta la tarde anterior del día fijado para la representación. Nada excita más al extremo como la necesidad, la presencia de un copista que es-

pera su trabajo de V. y los ruegos de un empresario agustado que se mesa los cabellos.

En mi tiempo, en Italia, todos los empresarios eran calvos á los treinta años.

2.° Compose la *ouverture* del *Otello* en un cuartito del palacio Barbaja, donde el más calvo y el más feroz de los empresarios me había emberrado á viva fuerza, sin dejarme más que un plato de macarrones y con la amenaza de no poder salir de allí hasta que hubiera escrito la última nota.

3.° He escrito la *ouverture* de la *Cazza ladra* el mismo día de la primera representación, en el teatro de la Scala, donde fui encerrado, por el director y vigilado por cuatro maquinistas que tenían orden de arrojar el texto original, á medida que lo iba escribiendo, por la ventana á los copistas, que lo esperaban abajo para trascribirlo. A falta de partes de música, tenían orden de arrojarme á mí mismo por la venta.

4.° Para *El barbero* hice más; no compose *ouverture*, pero tomé una que destinaba á una ópera muy seria, titulada *Elisabetta*.

El público quedó *archicentado* (sic).

5.° He compuesto la *ouverture* del *Conte Orgy* estando pescando, con los pies metidos en el agua, en compañía del Sr. Aguado, mientras este me hablaba de Hacienda española.

6.° La del *Guillermo Tell* la escribí en casi iguales condiciones que la anterior.

7.° En cuanto al *Moisés*, no escribí ninguna. — G. Rossini.

Esta deliciosa carta, que ha publicado *Pall Mall Gazette*, de Londres, es una fotografía del ilustré maestro que, en un mismo año, y á los veintifres de edad, escribió esa joya inmortal que se llama *El barbero de Sevilla* y el grandioso tercer acto del *Otello*.

DESPACHOS TELEGRAFICOS:

ROMA 1.°—El periódico la *Italia* desmiente que el Sr. Pouyer Quartier venga á Roma para preparar el nuevo tratado de comercio franco-italiano.

El *Economista* de Italia dice que se ha firmado una declaración, por la cual los gobiernos de Alemania é Italia otorgan recíprocamente á los buques alemanes é italianos el derecho de dedicarse libremente al cabotaje en los puertos de ambos países.

Ha llegado á Roma el hijo del virey de Egipto.

NOTA. A causa del mal estado de las líneas, no se han recibido aun los despachos del extranjero de ayer tarde.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE "LA PRENSA."

MURCIA, Noviembre 30.

Sr. D. Leopoldo de Alba Salcedo

Muy señor mío: En una época como esta de perturbación moral y material en todo, no es extraño que el espíritu de partido haga blanco lo que es negro, y se alaben como héroes, los que no han tenido ni el instinto de su posición como primera autoridad. Digo lo, porque se ha ponderado la resistencia de este gobernador contra los republicanos en su casa, como si la protección que debía á la población, se hubiera cifrado solo en encerrarse como un conejo, sin haber precavido nada, ni en la población, ni en su casa misma. Para ello haré un relato corto y fiel de lo aquí sucedido, y se verá, cuánto imprevision ha habido, y cuántos males ha podido tener este pueblo, si *Antónete Galvez* no se los hubiera economizado por sí mismo, habiéndose propuesto evitar los que suelen ser muy comunes en este caso. Las autoridades debieron haber estado más prevenidas, y no haber abandonado la población para encerrarse en este ó en el otro punto. Pero, jóvenes como el gobernador que hoy nos manda, cuando pueden prevenir más ni inspirar más respeto y confianza? El vicio que en tales circunstancias tuvo, prueba el aserto que sentamos, y que se comprobará por la relación siguiente:

El 23 en la tarde se dijo que *Antónete Galvez* se pronunciaba en Miravete, al grito de «¡abajo las quintas, viva la república!»

El 24 ocurrió el pronunciamiento, reducido á enarbolarse una bandera en Miravete y otra en Montegudo.

Decían de público, que luego que saliesen fuerzas á batirlos atacarían la población, y esto hizo que se dilatase la salida, hasta el martes á las seis de la mañana, que marcharon unos cuatrocientos hombres á batirlos: eran Guardia civil, carabineros y tropa del ejército.

La ciudad quedó guardada por unos ciento cincuenta hombres de Guardia civil y carabineros, voluntarios, y policía y amigos del Gobierno, que serían otros ciento cincuenta en total.

A las nueve de la mañana se presentó Galvez en la puerta

II.

Era Rosa la muchacha en cuestión como de unos veinte años, de tez fresca y sonrosada, agraciada figura y buenos modales, aunque de humilde condición. Habíase quedado muy niña sin padres ni parientes, encontrándose sola en el mundo cuando más necesitaba de un guía seguro y una mano protectora, y en una edad en que todos son sueños é ilusiones.

Con algunos ahorros que sus padres le dejaron al morir y lo poco que le prólujo la venta de muebles, ropas y algunas otras cosas, retiróse á una boardilla en uno de los barrios extremos de la corte, y decidió dedicarse á la costura, con lo cual podía decorosamente atender á su subsistencia.

Pero ¡ay cuán buenos propósitos abraja el alma, y cuán pocos realiza generalmente nuestra soberbia humanidad!

Comenzó la huérfana por demorar su empresa; contaba con algunos recursos y pensó quizás que no se acabarian nunca y mano sobre mano pasaba días y días sin salir siquiera de su humilde albergue á respirar el aire libre, hasta que la pereza logró apoderarse por completo de ella, y cuando quiso poner en práctica su primera resolución, era tarde, solo la idea del trabajo la mortificaba é infun-

de Oubela, arrolló una avanzada de diez Guardias civiles que había en ella, y penetró con unos cien hombres, pues aunque traía más de cuatrocientos, gente mal armada y ruda, echó á correr á los primeros tiros.

Dentro ya de la población toda, excepto el cuartel de la Guardia, Palacio, Casa consistorial y el gobierno civil, donde se encerraron las autoridades, toda la población quedó por los sublevados, que ni han molestado á nadie, ni cometido el desman más pequeño.

Así estuvimos hasta el miércoles á las siete de la mañana, en que habiendo regresado la columna la noche antes, se atacó á los pocos sublevados que quedaban, restableciéndose el orden material, y saliendo las autoridades de sus encierros.

Ha habido mucha impericia y se ha visto la terrible soledad en que está este Gobierno. El pueblo en general indolente; al gobernador no se ha presentado ni un solo hombre á ofrecerse, fuera de los situacioneros radicales y benévotos, y hoy todo el mundo dice que «por falta de gobierno hay que lamentar mas de veinte muertos de una y otra parte y multitud de heridos».

Apesar de la Constitución, y contra la Constitución, se han suspendido las garantías, creado penalidad especial, establecido consejos de guerra, ordenado visitas domiciliarias con allanamiento de morada, é impuesto una contribución de alumbrado, ordenando se ilumine la población por los vecinos. Anoche, porque á jé de hacerlo un pobre dentista transeunte, que vive junto á mi casa, le llevaron preso, y aun cuando le soltaron luego, el susto fué grande para él y para su pobre señora. ¡Qué liberales y qué farsantes!

(El Corresponsal.)

CASTELLÓN 30 de Noviembre de 1872.

Sr. D. Leopoldo de Alba Salcedo.

Muy señor mío y amigo: El jueves próximo pasado tuvieron nuestras tropas un encuentro con las fuerzas carlistas, en el inmediato pueblo de Borriol. El señor gobernador militar de esta provincia, D. Vicente Villalon, con ese tacto que le distingue, y del que no hace alarde, ordenó con tanta precisión los movimientos de la columna que salió de esta ciudad al mando del bravo capitán D. Leonardo Cabezon, que á las dos horas ya estaban cruzados los fuegos de las dos fuerzas, siendo el resultado la completa dispersión de los carlistas, fuertes de 250 hombres, y que ocupaban grandes posiciones, dejando en el campo, según partes recibidas, 10 ó 12 muertos, algunos prisioneros, seis arboas de municiones, mantas y armas de fuego; sin que nuestros valientes soldados sufieran más bajas que la herida leve de un guardia civil y algunos contusos.

Debo á V. hacer especial mención de la conducta del arrojado alférez de la Guardia civil, D. Pedro Martínez Diaz, que con solos siete ó ocho guardias, trepaba por las ásperas montañas de Borriol, causando con sus certeros disparos gran daño á un grupo de fugitivos, sin que les hicieran desistir de su empeño á estos ocho valientes el nutridísimo fuego que de las mesetas cercanas les hacían los carlistas. El viernes, ó sea ayer, entraron estos en las Vieras, y gracias á plan combinado por nuestro gobernador militar, lograron las tropas liberales dactes alcance y dispersaron completamente á los defensores del Tero, á quienes no dejaron, de seguro, un momento de descanso. El éxito tan favorable que ha tenido esta acción es debido á confidencias que tuvo el señor Villalon pues por este medio se supo que las partidas del *Barrero* y la del *Charelo*, que son las que entraron en fuego, querían hacerlos aquella misma noche una visita; lo que hubiera sucedido indudablemente, á no ser por la actitud y disposiciones que adoptó el brigadier Villalon.

Los liberales de esta provincia le envían su cordial enhorabuena á dicho señor por el triunfo alcanzado.

Hoy se dice por aquí que los voluntarios de Cervera se estaban defendiendo del ataque que contra dicha villa había formalizado el cabecilla *Cucala*, y aunque muchos creen que el brigadier Villalon nada hace, sin duda porque no les dá á entender lo que no les irrecube, ha enviado fuerzas en auxilio de los que á costa de su sangre defienden la libertad y las instituciones.

En la noche de ayer, sesenta federales, últimos restos de la gran partida de quinientos, destrozada y batida en Cuarp por los valientes de Alba de Tormes, amenazaron á Sgorbe, pero los voluntarios de esta ciudad, delibieron si debían ó no defender la población, resolviendo lo más prudente, que fué entregar las armas al comandante militar de aquel punto, como así lo efectuaron. El capitán general de este distrito mandó oportunamente una columna, sin que hasta ahora haya resultado nada, sin duda por haberse despelto la ciudad precipitación.

¡Qué lástima que el digno é inteligente brigadier Villalon no tenga fuerzas disponibles para acudir á todos los puntos á la vez!

Porque si fuera así, yo le aseguro á V. que con autoridades militares como la de esta provincia, y que son esclavas de su deber, pronto tendríamos á los carlistas fuera de combaír;

dia hasta miedo. ¡Desgraciada! Lanzóse en el camino de las aventuras; los galanteos ocuparon por completo su imaginación; se vió adulada por esas almas perversas que se complacen en sembrar el mal, contempló á su lado una cohorte de jóvenes calaveras y viejos sin conciencia, y cedió al fin á las tentaciones del vicio. El lujo y el fausto cegaban sus ojos, y deslumbrada y falta de fuerzas para seguir los impulsos del corazón, dejóse arrastrar por el maldito instinto de la soberbia y á esta sacrificó su alma y su cuerpo.

Dos años brilló en esa sociedad fangosa del vicio y de la crápula; dos años que fueron para ella dos segundos de interminables gozes; pero al cabo de los caales, encontró por todas partes el vacío y el desprecio, la soledad y la miseria.

Entonces fué cuando pensó abandonar á Madrid, el teatro de sus mentidos triunfos, y como se mostrase poseída de un sincero arrepentimiento, encontró una persona caritativa que la recomendó en calidad de doncella á la más acaudalada familia de la ciudad en que residía el bueno de Antonio.

III.

Verla y declararse á ella, todo fué obra de un instante, y héteme aquí al inocente labriego, cual

pero es la culpa de los jefes militares, no es la culpa de los valientes individuos de nuestro ejército, la es toda del Gobierno radical que ha dejado á este en cuadro; que desmoraliza cuanto toca, y que ha sacrificado á su desmedida ambición, dignísimos oficiales, que son el orgullo de la España constitucional. Pero el día de la justicia se acerca, el Gobierno sabe, como nosotros sabemos, que es impotente para salvar las instituciones que la revolución de Setiembre creó, y que es incapaz para librarse del huracán que se cierne sobre la fantástica cabeza del perfructo Sr. Manuel, y toda su cohorte de embusteros aduladores.

Y no hay necesidad de ser muy duchos en política para estar convencidos de que esta desgraciada situación es imposible pueda sostenerse por más tiempo. No es la *chusma*, sino el partido constitucional el que tendrá la gloria de concluir de una vez, y para siempre, con las exajeraciones de los partidos extremos; porque lógicamente es el llamado á ocupar el poder, por ser el único que con su enérgica política sabrá conducir á este desgraciado país á la verdadera felicidad que estriba tan solo en la libertad, pero libertad con orden, no la licencia en que estamos envueltos por los desaciertos de la *chusma*.

Dé V. mis afectos al célebre y conscente general que salvó la vida á los tres oficiales de Barcelona el año 1848.

Hasta la otra se repite de V. afectísimo amigo Q. S. M. B.

El corresponsal.

SAN FERNANDO 29 de Noviembre.

Sr. D. Leopoldo de Alba Salcedo.

Muy señor mío y amigo: ¡Quedé en darle noticias, y hoy por hoy alguna materia podemos encontrar con la libertad dada á los alcaldes y concejales que se encontraban presos, y que indudablemente eran los principales autores del alzamiento socialista sofocado antes de nacer, en esta; pero no tengo tiempo alguno de que disponer para reseñarle lo crecidos que se encuentran esos trastornadores de la paz de nuestro suelo, que después de tanto ruido como se armó al prenderlos, no se encuentra en ellos d. lito alguno y se les da suelta habiendo tenido ellos la ninguna delicadeza de haber vuelto á ocupar sus respectivos puestos en el ayuntamiento. ¿Y para qué? para tratar, como lo intentaron en el acto de la declaración de soldados en la quinta llevada á cabo en estos días, de que se alterase el orden dentro del mismo local del ayuntamiento. No obstante el primer alcalde, que á pesar de ser radical, es mozo de calzones, evitó con su actitud imponente con aquellos otros alcaldes que sus intentos los realizasen, pues hasta llegó el caso, al observar que aquellos trataban de inmiscuirse en el acto de talla, favorable siempre para la jente del pueblo con perjuicio de los que gansian levita, á tenerles que reprender, y es más, que mandar callar, porque dichos alcaldes republicanos en su proceder altanero, querían que se hiciera lo que ellos deseaban.

De esto, como tambien de haber sido suspendido de orden de este comandante general del departamento, el coronel de infantería de marina (primer regimiento), Sr. D. Pedro Duñas, tengo que darle datos.

Esto tambien es curioso, y no obedece á principio político alguno, sino á uno muy justo, cual lo es el hacer justicia á la autoridad superior del departamento, á queja que presenté ante ella la oficialidad en masa de los dos batallones que constituyen el regimiento, por el trato despoza por demás del coronel, el cual trataba á la oficialidad de la manera soez que puede tratarse á un pijo del pueblo, por no degradar hasta tal extremo á un pobre soldado, que, como comparación suele siempre decirse.

En fin, más vale que lo hayan suspendido, pues tal vez hubiera provocado un conflicto, un hombre que como dicho coronel, después de tener desesperados á todos, lo mismo al oficial como al soldado, entra en la noche del 26, en el cuarto de banderas, en que se halla un reunidos todos los oficiales, porque desde el 18 de Octubre el servicio es tan recargado, que ni de día ni de noche descansan, y por no sé qué motivo de poca valía, se encara con toda la oficialidad, sin respetar personas ni clases, y empieza á proferir miles de insultos, tan injustos como inconvenientes en la boca de un jefe. Estuvo á pique de estallar el conflicto contra su persona, pero los jefes de los batallones lo pudieron calmar, no sin embargo de á condición de dar parte al general, como así se efectuó. La primera autoridad del departamento se vió, pues, precisada, á pesar de sus buenos sentimientos, á suspenderlo y dar cuenta al Almirantazgo, así como de ordenar el comienzo del sumario que procede, y en el que han de salir cosas estupendas de dicho coronel.

El corresponsal.

nuevo D. Juan Tenorio, rendido á los encantos de su engañosa sirena. Pocos días duraron las relaciones de los amantes; pero los suficientes para que Antonio abandonase al cuidado de sus criados las labores y demás trabajos de la casa y la robasen y saqueasen sin misericordia, viendo á su amo adormecido por los estudiados halagos de la taimada cortesana.

Resultado, que Antonio se unió en indisoluble lazo con ella, la cual, acostumbrada á los hábitos de pereza que había contraído, á los gozes y delicias de la vida mundana, creyó, al considerarse participante de una respetable fortuna, que podía entregarse de nuevo al placer y al lujo, — trató de reproducir en la morada de su esposo las escenas que había representado en Madrid, y en muy poco tiempo, su pereza, sus devaneos, sus excentricidades, su odio al trabajo y su delirio por toda clase de fiestas, concluyeron con el capital y la vida del pobre Antonio, quien en los últimos instantes de su vida lamentábase amargamente de haber preferido á los encantos del alma, la pasajera belleza del cuerpo.

Por fortuna, la Providencia, siempre sabia, no dió hijos á aquel matrimonio tan desgraciado.

RAMON GARCÍA SANCHEZ.

FOLLETIN.

ANTES QUE TE CASES, MIRA LO QUE HACES.

I.

Cuéntase que allá por los años mil, vivía en una de las más ricas ciudades de la Mancha, un honrado labrador, que á fuerza de muchos sudores y no pocas amarguras, había logrado reunir un excelente patrimonio. Dechado era de honradez y de buenas costumbres, y jamás se le vió en malos pasos; pero aconteció un día, que cierta muchacha madrileña puso, en mal hora para nuestro héroe, los pies en el lugar, y desde entonces no hubo ni sosiego ni fortuna para nuestro buen Antonio.

El que frisaba ya en los cincuenta, que jamás había demostrado afición alguna á las mujeres, á pesar de los buenos partidos, que según se murmuraba por el pueblo, se le habían presentado; que no conocía amigos, y que, entregado por completo á las rudas faenas del campo, no pensaba sino en acrecentar su caudal cada día más grande, se sintió de repente herido por la flechilla del amor, y adios dineros y fortuna, y bienestar y paz; desde entonces comenzó para él una serie continua de sinsabores y desgracias.

GACETILLA.

Anteanoche fué aplaudidísima la señorita Bernal en la zarzuela Las cien doncellas...

Tenemos las mejores noticias de la comedia original en un acto Manicomio modo...

Desearnos que continúe dando producciones como las que ha puesto en escena hasta aquí...

Amor perruno.—Un riquísimo escocés, natural y vecino de Glasgow...

Yo detesto á los hombres y solo quiero sobre la tierra á un perro. Los primeros me han hecho mucho daño...

La leyenda del diablo continúa proporcionando cada noche mayores entradas á la empresa del teatro Martín...

Hoy tendrá lugar en el teatro de la Zarzuela la popular en tres actos titulada Pepe-Hillo...

Mañana se representará «La gran duquesa de Gerolstein» obra en la que la señorita Roselló está encargada de la parte principal.

Fabulilla.

He conocido yo á un comaleón, que por ver satisfecha su ambición, á todos alababa...

SEÑALAMIENTOS PARA HOY.

Tesorería Central.—Intereses de billetes del Tesoro del cuarto trimestre de Setiembre...

Billetes vencidos en 31 de Enero, facturas 1.329 á 1.332. Caja de Depósitos.—Intereses de resguardos al portador...

SANTO DE HOY.

Santa Bárbara, virgen y Mártir. CULTOS. Se gana el undécimo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Marcos...

FUNCIONES PARA HOY.

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—A las 8 1/2.—Función 49 de abono.—Turno 1.º par.—Dimorh...

TEATRO ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Función 82 de abono, turno 1.º par.—El príncipe Hamlet.—Los dos sordos.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Función 83 de abono, tercera serie.—Turno 2.º par.—Pepe-Hillo.

CIRCO.—A las 8 1/2.—Función 68 de abono, turno 2.º par.—Doña Urraca de Castilla.—La hija de su yerno.

CIRCO DE PAUL (Los Bufos).—A las 8 1/2.—Las cien doncellas.

VARIETADES.—A las 8 1/2.—¿Qué será? ¿qué no será?—Entre mi suegra y mi tío.—Los cuatro maravedís.—Eclipse de luna.

S LON ESLAVA (Pasadizo de San Ginés).—A las 8.—Ejercicios por el Sr. Napoli.—No siempre lo bueno es bueno...

MARTIN (Santa Brígida).—A las 8.—La leyenda del diablo.

RECREO.—A las 8.—El postillon de la Rioja.—Ojo, artistas.—El barón de la Castaña.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 3 DE DICIEMBRE.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMOS PRECIOS, Del 2, Del 3. Includes entries like Renta perpétua exterior, Obligaciones municipales, etc.

SECCION DE ANUNCIOS.

PEÑA, PELUQUERO Y PERFUMISTA.

premiado por la Exposición aragonesa y por la sociedad de Amigos del país de Zaragoza ofrece á V. sus establecimientos situados en la calle de la Abada...

SILLAS INGLÉSAS

Forma elegante, con asiento de junquillo muy fuertes, propias para establecimientos. Se venden á precios arreglados...

PRESTAMOS Y COMPRAS DE ALHAJAS

papel del Estado, casas y papeletas del Monte de Piedad, con reserva y prontitud.

gun el tamaño y clase. También se hacen toda clase de cambios y composuras, se lavan pelucas de señoras y de caballeros...

Se venden cepillos para la ropa, sombrero, cabeza, dientes y uñas; gran surtido de peines y lendreras de marfil...

ADVERTENCIA. En dichos establecimientos se encuentran toda clase de novedades de moda en peinados de señora, como en adelantos pertenecientes al ramo de peluquería...

VENTA DE ALHAJAS Y RELOJES DE ORO

precios fijos baratos. Las habitaciones de venta separadas de des de empeño. CAL. E. DE PRECIADOS, 43, ENTRESUELO

INTERESANTE.

Tinta negra y violeta, limpia, perpétua é inmejorable, á 1 y 2 rs. botella y 3 rs. cuartillo. Preciados, 84, barbería.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS.

Las modas más recientes, representadas por los figurines iluminados mejor que se conocen; las explicaciones más detalladas que se pueden desear; la moralizadora lectura de sus novelas y artículos...

LAMPISTERÍAS DE SANCHEZ, INFANTAS 7, Y CLAVEL. En dichos establecimientos se acaba de recibir un abundante surtido de lámparas de Francia y Alemania...

Hay aceite mineral de primera y segunda clase, al precio de y cuartos cuartillo, y por latas a reales una.

Además hay un gran surtido de tubos de las principales fábricas, á real y medio uno.



LA MADRILEÑA.

EMPRESA DE DILIGENCIAS.

PROPIEDAD DE LOS SRES. PAYERAS E HIJO.

SERVICIOS COMBINADOS CON LOS FERRO-CARRILES.

Esta antigua y acreditada empresa tiene establecidos servicios diarios con excelentes y cómodos carruajes, desde la estación de San Fernando (Cádiz) para el Campo de Gibraltar...

Servicio diario de correos entre San Fernando y Algeciras, desde este punto á Gibraltar en caballerías. Servicio diario á Medina Sidonia directamente. Idem especial á V. jer, Tarifa y Agüez.

Administraciones. En Cádiz, D. Tomás Fernánz, San Francisco, 37. En San Fernando, D. Jesús Villarino. En Menjivar, D. Ignacio Viejo. En Madrid, D. Felipe Barroeta, calle de Alcalá, 16.

PRINCIPALES LÍNEAS FÉRREAS DE ESPAÑA.—PRECIOS Y DISTANCIAS KILOMÉTRICAS.

Large table with multiple columns showing distances and prices for various railway lines between cities like Madrid, Zamora, Murcia, León, etc.